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После заседания глава ре-
гиона провел специальное со-
вещание по озвученным во-
просам. Он, в частности, от-
метил, что на нынешний год 
поставлена задача обеспе-
чить в стране 107-процентный 
экономический рост. Пока-
затель роста по регионам го-
товит Министерство нацио-
нальной экономики. Поэтому 
важно эффективно использо-
вать источники финансирова-
ния, чтобы достичь экономи-
ческого роста.

Сегодня государство всяче-
ски поддерживает и стимули-
рует бизнес. В прошлом году 
из всех источников финанси-
рования на эти цели было на-
правлено более 78,6 милли-
арда тенге. В результате все-
сторонней поддержки Гла-
вы государства и Правитель-
ства в сельскохозяйственной 
отрасли сформировалась по-
ложительная динамика. Еже-
годно выделяются солидные 
средства на субсидирование и 
льготные кредиты. 

В ближайшие дни начнут-
ся весенне-полевые работы. 
В связи с этим, аким области 
поручил своевременно до-
ставить необходимый объем 
горюче-смазочных матери-
алов, техники и минераль-
ных удобрений. Ответствен-
ность за эту работу наряду с 
профильными ведомствами, 
также будут нести акимы го-

рода и районов. Необходимо 
организовать работу на сис- 
темной основе, чтобы посев-
ная кампания прошла без за-
держек и препятствий. 

Не должно возникнуть 
никаких проблем и в вопро-
се бесперебойного обеспе-
чения жителей электроэнер- 
гией, теплом, водой и газом. 
В соответствии с поручени-
ем Главы государства в ны-
нешнем году охват населе- 
ния централизованным во-
доснабжением должен до-
стигнуть 100 процентов. Уро-
вень газификации нужно до-
вести до 82%. В этом плане 
необходимо тесно работать с 
центральными исполнитель-
ными органами, чтобы до-
биться максимального фи-
нансирования проектов из 
республиканского бюджета. 
При нехватке средств необ-
ходимо привлекать специ-
альные фонды и спонсоров. 

– Областному управле-
нию энергетики и жилищ-
но-коммунального хозяйства 
совместно с акимами Кы- 
зылорды и районов необхо-
димо до конца года держать 
на постоянном контроле ре-
ализацию запланированных 
проектов, – отметил Н. На-
либаев. – Также нужно дер-
жать на строгом контроле ка-
чество строящегося жилья и 
выкупаемых квартир. 

Примером успешного развития 
бизнеса с государственной под-
держкой является цех по произ-
водству стальных, цепных и тек-
стильных строп и канатов, откры-
тый индивидуальным предприни-
мателем Ернысом Тулендиевым 
одиннадцать лет назад в Кызыл- 
орде. По специальности он ин-
женер-механик, много лет про-
работал в различных нефтяных 
компаниях мастером цеха. В 2007 
году параллельно с основной ра-
ботой решил начать собственный 
бизнес. Накопил стартовый капи-
тал, приобрел спецтехнику и сдал 
ее в аренду. Но в 2009 году Е.Ту-
лендиев получил производствен-
ную травму, в результате стал ин-
валидом и оставил работу. Два года 
сидел дома, благо, доход прино-
сили сданные в аренду автомаши-
ны. Это время он называет испы-

танием на прочность. Но сидеть 
без дела было не в характере наше-
го героя, поэтому он принял реше-
ние открыть новый бизнес.

Для начала занялся поиском 
свободной рыночной ниши. Вы-
яснилось, что у нас в регионе нет 
предприятий, занимающихся ре-
монтом и изготовлением стальных 
строп и канатов, которые незаме-
нимы в строительстве и сельском 
хозяйстве, нефтегазовой, железно-
дорожной и горнодобывающей от-
раслях. Проанализировав спрос и 
предложения, мужчина в 2014 году 
открыл первый в области цех.

– Создание производства было 
бы очень сложным без государ-
ственных мер поддержки, – гово-
рит Е. Тулендиев. – Первый кре-
дит получил по программе «До-
рожная карта бизнеса-2020» на 
покупку оборудования. Запустил 

цех. Продал имеющуюся спецтех-
нику и досрочно погасил кредит. 
Потом еще раз воспользовался гос- 
поддержкой. На этот раз требова-
лась сумма в десять миллионов тен-
ге, однако мне не хватало залого-
вого имущества для её получения. 
Поддержку оказал Фонд «Даму», 
который предоставил банку гаран-
тию в размере 50 процентов. Бла-
годаря этому я получил помощь в 
субсидировании процентной став-
ки на приобретение оборудования, 
которая была снижена до семи про-
центов, что существенно уменьши-
ло кредитную нагрузку. 

Уверенно заняв нишу и наладив 
рынки сбыта, предприниматель 
решил пойти дальше, расширив 
ассортимент выпускаемой продук-
ции. И надо отметить, что не про-
гадал. Сегодня в цехе производят 
стропы различных видов: канат-
ные, цепные и текстильные. Диа-
метр выпускаемых изделий варьи-
руется от 10 до 32 сантиметров. 

Нежная, как цветок, твердая, как сталь
ФЕСТИВАЛЬ

В Кызылорде в 
центре «Анаға тағ-
зым» в преддве-
рии Международ-
ного женского дня 
прошел областной 
фестиваль «Гүл-
дей нәзік, болат-
тай берік» («Неж-
ная, как цве-
ток, твердая, как 
сталь»).
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Эффективное  финансирование  –  
гарант  экономического  роста

Во вторник в Астане под председательством Пре-
мьер-Министра Олжаса Бектенова состоялось засе-
дание Правительства, на котором были обсуждены 
вопросы финансирования реального сектора эконо-
мики и другие. В его работе в режиме селектора при-
нял участие аким области Нурлыбек Налибаев. 

По информации областного управле-
ния сельского хозяйства и земельных от-
ношений, ежегодно рисоводы региона за-
готавливают к весенне-полевым работам 
22 тысячи тонн семян высшей категории. 
Земледельцы покупают их в семенных хо-
зяйствах региона или привозят из России. 

Сорта местного производства потребляют 
меньше поливной воды, но не популярны 
среди наших аграриев. 

— Местные сорта риса созданы для на-
шего климата и имеют более короткий 
срок созревания, – говорит руководитель 
управления Талгат Дуйсебаев. 

Качественные  семена  –  
залог  высокого  урожая

В этом году кызылординские аграрии планируют посеять рис на 85 
тысячах гектаров. При этом на долю местных сортов приходится не бо-
лее пяти процентов этой площади. В основном рисоводы выращивают 
российские сорта. 

АГРАРНЫЙ СЕКТОР
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ПРОИЗВОДСТВО

Когда  нити  сплетаются  в  стропы

В последние годы, благодаря поддержке государства в об-
ласти наблюдается активное развитие малого и среднего биз-
неса. Программы, направленные на финансирование новых 
проектов и оказание содействия уже существующим компа-
ниям, стимулируют экономический рост региона. 
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Кызылорди-
нец Евгений  
Бекишев более 
двадцати лет 
работает шлифовщиком-расточником в 
автотракторной мастерской. 

Профессия 
по  душе

Интерес к этой профессии у него возник, ког-
да он был еще школьником. Отец его друга ра-
ботал в мастерской и иногда приятели наведы-
вались туда, чтобы понаблюдать, как опытные 
рабочие производят различные детали на шли-
фовальных, фрезерных и расточных станках. 

Когда Евгению предложили попробовать 
свои силы в качестве помощника, он охотно 
согласился и ни разу не пожалел об этом. Пос-
ле школы он решил выучиться на IT-програм-
миста и поступил в Кызылординский гумани-
тарно-юридический колледж. Параллельно 
продолжал работать в мастерской и сам опла-
чивал свое обучение в учебном заведении.

– После окончания колледжа, я не стал ис-
кать работу по специальности, а продолжил 
трудиться в автотракторной мастерской шли-
фовщиком-расточником, – отметил наш ге-
рой. – Дело в том, что за эти годы я освоил все 
тонкости этой профессии, она мне по душе. 
Коллектив стал как родная семья. 

Е.Бекишев настоящий профессионал. На 
своих станках он обрабатывает различные де-
тали для автомобилей и тракторов. По словам 
Евгения, шлифовщик должен хорошо уметь 
читать чертежи, знать технологические про-

цессы и свойства обрабатываемых материа-
лов. Важно обладать хорошей координаци-
ей движений и вниманием, чтобы избежать 
дефектов и брака. Мастер должен уметь пра-
вильно подбирать инструменты и режимы об-
работки на станке в зависимости от материала 
запчастей и требуемого результата. 

– Сейчас нередко приходится слышать от 
молодых людей, что они не хотят быть рабочи-
ми, поскольку не устраивает размер заработ-
ной платы, – говорит Евгений. – А ведь надо 
понять главное: обязательно будут и высокая 
зарплата, и профессиональный рост, и уваже-
ние коллег. Но для этого надо потрудиться и 
стать настоящим мастером своего дела. 

Альфия ГАВЫЧЕВА 
Фото автора

БАЛЕТ

Искусство, которое 
завораживает
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Глава региона ознакомился с хо-
дом строительства Центра иннова-
ционного творчества. Площадь объ-

екта – более 3,8 тысяч  квадратных 
метров, подрядная компания – ТОО 
«Bi Global». В будущем центре де-

тям будут оказаны услуги в 
спортивно-оздоровитель-
ном, художественно-эсте-
тическом, научно-техни-
ческом и историко-крае-
ведческом направлениях. 
Предусмотрены залы для 
игр в  волейбол, баскетбол, 
воркаут площадки, а так-
же современный бассейн. 
Кроме этого, школьники 
смогут совершенствовать 
свои знания и занимать-
ся научной работой. Стро-
ительство идет активными 
темпами, объект планиру-
ется сдать своевременно.  

Далее аким области по-
бывал на площадке, где 
возводится комплекс по 
производству хлебобулоч-
ных, кондитерских и ма-
каронных изделий. Про-
ект, реализуемый ТОО 
«Кызылорда Нан»,  вклю-
чен в Карту индустриали-
зации. Его стоимость – 3,8 

миллиарда тенге, площадь объекта – 
более 6,1 тысячи квадратных ме-
тров. В комплексе в год будет выпу-
скаться более 2,5 тысяч тонн конди-
терских изделий, свыше 1,1 тыся-
чи тонн макаронных изделий более  
15 видов. 

Проекты  с  большим  потенциалом

Вчера аким области Нурлыбек Налибаев побывал на строи-
тельных площадках областного центра. 
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В соответствии со стандартами «ум-
ного города» в Кызылординской обла-
сти утверждена Дорожная карта, в рам-
ках которой реализуются 22 проекта по 
шести направлениям. В частности, по 
проекту «Ежегодное увеличение видео-
камер с элементами видеоаналитики» в 
областном центре установлены 19 тысяч 
видеокамер, из которых 7273 подключе-
ны к Центру оперативного управления 
департамента полиции. Также установ-
лены 100 видеокамер «Сергек», 10 ста-
ционарных скоростемеров. В рамках го-
сударственно-частного партнерства Кы- 
зылорду планируется оборудовать еще 
1400 камерами наблюдения с распозна-
ванием лиц. 

Медицинские организации области 
используют комплексную информаци-
онную систему «Damumed». Внедрен 
проект «Управление городским парко-
вочным пространством». В целях под-
держки и развития ІТ-проектов регио-
нальными технопарками организовано 
112 мероприятий с участием 4383 чело-
век. С 2020 года в регионе начал функци-
онировать единый контакт-центр «109». 

В рамках республиканской экологиче-
ской акции «Таза Қазақстан» утвержден 
региональный план по созданию благо-
приятной среды для проживания, бла-
гоустройству и санитарной очистке на-
селенных пунктов, ведется комплексная 

работа. Утвержден дизайн-код оформле-
ния фасадов зданий, спортивных и дет-
ских площадок, автобусных остановок и 
уличных фонарей освещения. Эти объ-
екты во всех населенных пунктах, вклю-
чая Кызылорду, сегодня соответствуют 
единым архитектурным требованиям. 

В регионе стал традиционным конкурс 
«Образцовый населенный пункт». В тече-
ние последних двух лет победителям сос- 
тязания были переданы 48 единиц спец-
техники. В нынешнем году призеры ста-
нут обладателями 19 спецавтомобилей. 

В прошлом году для коммунальных 
предприятий было закуплено 106 единиц 
специальной техники. Модераторы и 
операторы по отраслям на онлайн-плат-
форме «Таза Қазақстан» оперативно реа-
гируют на обращения жителей и прини-
мают соответствующие меры. 

В соответствии с поручением Главы 
государства в регионе утвержден ком-
плексный план по увеличению площа-
дей воспроизводства леса и лесоразве-
дения на 2021-2027 годы. Исследована  
почва на площади в 903 тысячи гектаров, 
проведена работа по проектированию. В 
2021-2024 годы на осушенном дне Араль-
ского моря высажены зеленые насажде-
ния на площади 672 тысяч гектаров, в 
этом году работы будут проведены на  
428 тысячах гектаров. 

Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА

Так, в 2021-2023 годы возвращены ли-
цензии на подготовку 38 специальностей 
по 52 квалификациям в девяти колледжах. 
В этом году начата работа по уточнению 21 
специальности в восьми колледжах. Суще-
ственное влияние на качество образования 
окажет создание рейтинга колледжей. В 
этом направлении в настоящее время Ми-
нистерством образования разрабатывает-
ся проект специальных методических ре-
комендаций по оценке качества обучения. 

В области в сфере среднего специ-
ального технического образования дей-
ствуют 28 колледжей, в которых гото-
вят специалистов по 45 специальностям, 
в том числе по 49 квалификациям. В них 
на сегодня обучается более 20,3 тысяч сту-
дентов, из них свыше 13 тысяч – по госу-
дарственным образовательным грантам. 

В то же время большое значение име-
ет трудоустройство выпускников коллед-
жей. В этой связи особая роль отводит-
ся системе дуального обучения, в рамках 
которой осуществляется тесное взаимо-
действие учебных заведений с будущими 
работодателями. В настоящее время 21 
колледж заключил договоры с предприя-
тиями и учреждениями, которые предла-
гают трудоустройство 3560 выпускников. 

В целях подготовки конкурентоспо-
собных кадров, применения в обучении 
новых современных технологий, учеб-
ные заведения региона сотрудничают с 
зарубежными образовательными учреж-
дениями. В соответствии с международ-
ными требованиями будут установле-
ны двусторонние партнерские связи и с 
крупными предприятиями.

На сегодня педагогический высший 

колледж имени М. Маметовой сотрудни-
чает с Лейпцигским университетом (Гер-
мания) в сфере педагогики и психоло-
гии, с Московским университетом психо-
анализа по специальности «дошкольное 
воспитание и обучение». Аграрно-тех-
ническим высшим колледжем имени 
И. Абдикаримова налажено сотрудни-
чество с зарубежными учебными заве-
дениями «NCCER-National Center For 
Construction-Education Research» (США), 
«SES-Senior Experten Service» (Германия) 
по специальности «электроснабжение». 

Как сообщила заместитель руководи-
теля областного управления координации 
занятости и социальных программ Жанар 
Даулетбаева, по данным статистики в ре-
гионе из всех занятых на рынке труда 52,2 
процента – представители рабочих про-
фессий. Основная их часть занята в таких 
отраслях экономики как транспорт, сель-
ское хозяйство, здравоохранение, торгов-
ля, строительство и промышленность.

В этом году планируется на кратко-
срочных курсах обучить рабочим про-
фессиям, востребованным на рынке тру-
да, более 500 безработных граждан. Бес-
платно пройти курсы повышения квали-
фикации можно через электронный об-
разовательный портал «Скиллс Еңбек». 
На сегодня на платформе доступно 848 
обучающих курсов по различным специ-
альностям. По итогам 2024 года прошли 
обучение более трех тысяч граждан. Бла-
годаря изменениям, внесенным в портал 
«Электронная биржа труда», пройти обу-
чение могут также школьники и студен-
ты колледжей.

Жанна СРАЖАДИНКЫЗЫ

ЗАСЕДАНИЕ

Также в ассортимент произ-
водимой продукции входят так-

кие виды грузоподъемного оборудования как 
удавки, пауки, цепные стяжки и многое дру-
гое. Предприниматель имеет собственную 
складскую базу, которая оснащена необходи-
мым для производства оборудованием. В цехе 
работают специалисты высокой квалифика-
ции, и благодаря их труду продукция, изго-
товленная из качественного сырья, стала вос-
требованной не только внутри области, но и 
за ее пределами. В числе потребителей – не-
фтяные, строительные и горнодобывающие 
компании. 

– В советское время на каждом крупном 
заводе были свои специалисты, которые де-
лали стропы, – говорит предприниматель. 
Сейчас это невыгодно, поэтому предприя-
тия стали закупать готовые изделия. Произ-
водство строп процесс трудоемкий, требую-
щий применения специализированного обо-
рудования. Важно правильно подобрать ком-
плектующие: втулки, крюки, коуши, звенья и 
другие элементы. Они несут такую же, а ино-
гда и большую нагрузку, чем стальной канат, 
цепи или ленты. Когда все комплектующие 
для производства строп готовы, в дело вступа-
ет человек. И здесь важно приступить к рабо-
те без спешки, размерив и осмотрев материа-
лы. Нужно все делать с большой ответствен-
ностью – от этого зависит качество готовых 

изделий. В финале осуществляется их испы-
тание на статическую нагрузку и разрыв. У 
нас действует строгий контроль качества вы-
пускаемой продукции. Когда испытания про-

ведены и нареканий по качеству нет, выдает-
ся соответствующий документ и только после 
этого стропы готовы к эксплуатации. 

Основными поставщиками сырья являют-
ся казахстанские, российские и китайские 
компании. В прошлом году предпринима-
тель вновь воспользовался государственной  
поддержкой. 

– Для увеличения ассортимента продукции 
обратился в областной филиал «Банк Центр-
Кредит» за пополнением оборотных средств, – 
говорит Е.Тулендиев. – Проект был поддер-
жан региональным филиалом Фонда разви-
тия предпринимательства «Даму», с которым 
я сотрудничаю не первый год. В рамках пер-
вого направления «Национального проекта 
по развитию предпринимательства на 2021-
2025 годы» Фонд просубсидировал процент-
ную ставку по кредиту и предоставил свою га-
рантию, которая выступила вместо залога. 

Опыт нашего героя ещё раз подтверждает, 
что государственная поддержка и грамотно 
выбранная стратегия развития способны сде-
лать малый бизнес успешным и востребован-
ным. Предприниматель хорошо усвоил одно 
правило – успеха достигает только тот, кто 
движется вперед. Так, шаг за шагом, год за го-
дом он создал прогрессивный бизнес, и мож-
но смело сказать, что твердо стоит на ногах, 
не боясь конкурентов. 

Наталья ЧЕРНЕЙ

— Их рисоводы сеют 
не первый год, кто-то 

увеличивает площади под эту сель-
хозкультуру, другие прекращают 
его выращивать. Аграрии сами вы-
бирают наиболее приемлемый для 
них сорт, учитывая всхожесть и то-
варные характеристики. Напри-
мер, средняя урожайность сорта 
«Сыр сулуы» в хозяйствах дошла 
до 70 центнеров – это очень хоро-
ший результат. Кроме того, у это-
го сорта период созревания 110-115 
дней, что дает возможность эконо-
мить поливную воду, а это насущ-
ная необходимость, ведь в нашем 
регионе уже четвертый год наблю-
дается маловодье. 

Последние три года земледель-
цы области используют только се-
мена первой репродукции, поэто-

му урожаи высокие. Они сеют рос-
сийские сорта риса «Лидер», «Ян-
тарь», «Каурис», «Яхонт», «Пат- 
риот», украинские «Премиум», 
«Виконт», «Маршал». 

В регионе разработан план раз-
вития семеноводства, согласно ко-
торому местные сорта должны за-
нять до 65 процентов всех посевов 
области. По словам доктора наук, 
академика Национальной акаде-
мии аграрных наук Курманбека 
Бакиева, выведение нового сор- 
та риса ведется долгие годы. Уче-
ные ТОО «КазНИИ рисоводства 
имени И. Жахаева», несмотря на 
трудности, никогда не оставались в 
стороне от этой работы. В послед-
ние годы они вывели сорта «Сыр 
сулуы», «Айгерим», «Айсара», ко-
торые прошли испытания. Они не  

высеваются на больших площадях, 
как в свое время сорт «Маржан». В 
этом сезоне ученые эксперимен-
тируют с 25 образцами. У институ-
та большой семенной фонд риса, в 
котором насчитывается более 1500 
видов. Они из разных стран мира и 
континентов — из Турции, Вьетна-
ма, Италии, Китая, России и Укра-
ины. Это дает возможность учё-
ным в процессе работы повысить 
продуктивность и улучшить каче-
ство местных сортов и выводить 
новые. Учитывая нарастающий де-
фицит поливной воды, специали-
сты делают акцент на выведении 
сельхозкультуры со сроком созре-
вания менее 120 дней. 

Чтобы возобновить связь нау-
ки и производства, ученые про-
водят эксперименты совместно с 

представителями пяти крупных 
рисоводческих и семеноводче-
ских хозяйств. Земледельцы об-
ласти понимают, что на урожай-
ность влияют многие факторы, 
причём одним из ключевых яв-
ляется качество семян. Поэтому 
они уделяют большое внимание 
семенному материалу. В регионе 
поддержка семеноводческих хо-
зяйств – одно из приоритетных 
направлений. С 2003 года необ-
ходимое содействие начали ока-
зывать производителям супер- 
элитных и элитных семян. С 2008 
года должную помощь стали по-
лучать объединения, специали-
зирующиеся на выращивании се-
мян первой репродукции. Из года 
в год эта поддержка возрастает. 

Замира АЛИШЕРОВА

По  пути  трансформации  
профессионального  образования
В рамках Года рабочих профессий в регионе принята Дорожная кар-

та по трансформации профессионального образования. На основе прове-
денного анализа возвращены государственные лицензии на специально-
сти и квалификации, по которым ведется подготовка кадров одновремен-
но в нескольких образовательных учреждениях. Об этом на брифинге в 
региональной Службе коммуникаций сообщил заместитель руководителя 
областного управления образования Бекжан Есенбаев.

Быть  на  шаг  впереди
На совещании под председательством первого заместителя руководи-

теля Администрации Президента РК Дархана Сатыбалды обсуждены во-
просы развития в регионах цифровизации, реализации акции «Таза Қа-
зақстан», озеленения населенных пунктов и увеличения лесного фонда.  
В режиме селектора в нем принял участие аким области Нурлыбек  
Налибаев и руководители ряда ответственных ведомств. 

Качественные  семена  –  залог  высокого  урожая
стр. 1→

БРИФИНГ

АГРАРНЫЙ СЕКТОР

Необходимо активизировать ра-
боту совета по рассмотрению эф-

фективности подготовки проектно-сметных 
документаций, наиболее важные для региона 
проекты нужно реализовать в первую очередь. 

Наряду с этим аким области отметил не  
систематизированную до сегодняшнего дня 
работу нового автовокзала, и дал поручение 
обязать все автобусы выезжать только с этого 
объекта. В ходе совещания подверглось кри-
тике и качество медицинских объектов, по-

строенных в рамках национального проек-
та «Модернизация сельского здравоохране-
ния». Было поручено устранить все недостат-
ки в ближайшее время.

Одна из актуальных проблем в строитель-
ной отрасли – качество жилых домов, кото-
рые выкупаются для социально уязвимых 
категорий населения. Глава региона пору-
чил провести мониторинг жилищного фон-
да и предоставить итоги в течение недели. 
Он строго предупредил, что при недостовер-

ной информации, предоставленной акимами 
районов, будут приниматься строгие меры, 
вплоть до принятия кадровых решений. 

По итогам совещания даны поручения по ак-
тивизации работ по санитарной очистке в рам-
ках республиканской акции «Таза Қазақстан», 
обновлению фасадов зданий социальных объ-
ектов и объектов предпринимательства, а также 
организации субботников на территориях дет-
ских игровых площадок, парков и аллей.

Мыктыбай БАРЛЫБАЕВ

Работник цеха Самат Дильдабаев

стр. 1→
Когда  нити  сплетаются  в  стропы

ПРОИЗВОДСТВО

Эффективное  финансирование  –  гарант  экономического  роста
стр. 1→

ОБЪЕКТЫ

Н. Налибаев также ознакомил-
ся с реконструкцией городского 

парка культуры и отдыха. Здесь планируется 
построить здания и аттракционы, а также бе-
тонный скейтпарк. В настоящее время ком-
пания «Bi Global» ведет масштабную работу 
по благоустройству территории. Полностью 
завершен демонтаж объектов, идет подго-
товка участков для фонтанов. Обновленный  
городской парк планируется открыть к маю 
нынешнего года.   

Следующий объект – кирпичный завод, 

который возводит ТОО «Қы-
зылорда Саз М». Мощность 
будущего предприятия – 90 
миллионов кирпичей в год. 
На сегодня полностью завер-
шена закладка основания, на 
60% установлены металлокон-
струкции. В настоящее время 
здесь трудятся 50 рабочих, за-
действовано 11 единиц спец-
техники. Необходимые уста-
новки доставлены из Китая, 

идет монтаж оборудования. Рядом будет по-
строено административно-бытовое здание. 
Производство в рамках проекта  будет пол-
ностью автоматизированным. 

Аким области также побывал на стеколь-
ном заводе, на строительных площадках ново-
го центрального стадиона, физико-математи-
ческой школы-интерната, областного музея 
и музыкального колледжа. 

Н.Налибаев на встречах с представителями 
подрядных компаний подчеркнул важность 
качественного ведения строительных работ и 
своевременной сдачи объектов. Эти проекты 
с большим потенциалом имеют важное значе-
ние для развития областного центра.  

Жумабек  САРСЕНБИН

Проекты  с  большим  потенциалом
стр. 1→



Мясные деликатесы всегда были 
главным украшением казахского 
дастархана. Ни один праздничный 
стол не обходится без  казы, карта, 
жая и других национальных мясных 
блюд. Их производством успешно 
занимается  предпринимательни-
ца Айжан Сарсенбаева  – хо-
зяйка небольшого колбасно-
го цеха в 
Кызылорде.
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ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВО

Акимат Кызылординской обла-
сти ПОСТАНОВЛЯЕТ:

1. Внести в постановление аки-
мата Кызылординской области от 
24 февраля 2017 года №720 «Об уста-
новлении водоохранных зон, полос 
и режима их хозяйственного исполь-
зования реки Сырдарьи на террито-
рии города Кызылорды Кызылор-
динской области» (зарегистрировано 
в Реестре государственной регистра-
ции нормативных правовых актов за 
№5758) следующее изменение:

подпункт 2) пункта 2 прило-
жения 2 к указанному поста-
новлению изложить в следующей 
редакции:

«2) строительство и эксплуата-
ция зданий и сооружений, за ис-
ключением водохозяйственных 
и водозаборных сооружений и их 
коммуникаций, мостов, мостовых 
сооружений, причалов, портов, 
пирсов и иных объектов транс-
портной инфраструктуры, свя-
занных с деятельностью водно-
го транспорта, промыслового ры-
боловства, рыбоводных объек-
тов, связанных с размещением и 
обслуживанием рыбоводных хо-
зяйств и коммуникаций к ним, 
рыбохозяйственных технологи-
ческих водоемов, объектов по ис-
пользованию возобновляемых 
источников энергии (гидродина-
мической энергии воды), а так-
же рекреационных зон на водном 
объекте,  без строительства зданий 
и сооружений досугового и (или) 
оздоровительного назначения;». 

2. Коммунальному государ-
ственному учреждению «Управ-
ление природных ресурсов и ре-
гулирования природопользования 
Кызылординской области» и аки-
мату города Кызылорды принять 

меры, вытекающие из настоящего 
постановления.

3. Контроль за исполнением на-
стоящего постановления возло-
жить  на курирующего заместителя 
акима Кызылординской области. 

4. Настоящее постановление 
вводится в действие по истече-
нии десяти календарных дней по-
сле дня его первого официального 
опубликования.

Аким Кызылординской области 
Н.Налибаев

«СОГЛАСОВАНО»
Республиканское государствен-

ное учреждение «Арало-Сырда-
рьинская бассейновая инспекция 
по регулированию, охране и ис-
пользованию водных ресурсов Ко-
митета по регулированию, охране 
и использованию водных ресурсов 
Министерства водных ресурсов и 
ирригации Республики Казахстан»                

«СОГЛАСОВАНО»
Республиканское государствен-

ное учреждение «Департамент 
экологии по Кызылординской об-
ласти Комитета экологическо-
го регулирования и контроля Ми-
нистерства экологии и природных 
ресурсов Республики Казахстан»    

«СОГЛАСОВАНО»
Республиканское государствен-

ное учреждение «Департамент са-
нитарно-эпидемиологического 
контроля Кызылординской обла-
сти Комитета санитарно-эпиде-
миологического  контроля Мини-
стерства   здравоохранения Респу-
блики Казахстан»

«СОГЛАСОВАНО»
Коммунальное государственное 

учреждение «Управление сельско-
го хозяйства и земельных отноше-
ний Кызылординской области»

ПРОЕКТ

О внесении изменения в постановление 
акимата Кызылординской области 

от 24 февраля 2017 года №720 
«Об установлении водоохранных зон, полос и 

режима их хозяйственного использования реки 
Сырдарьи на территории города Кызылорды 

Кызылординской области»

Сегодня здесь проживает более 1,6 тысячи че-
ловек, работают средняя школа, детский сад, би-
блиотека, сельская врачебная амбулатория и дру-
гие объекты. Отделение №10 Арало-Сарыбулак-
ского группового водовода обеспечивает населе-
ние качественной питьевой водой. 

Как говорит аким аульного округа Маулен 
Кайруллаев, сейчас здесь динамично развивает-
ся малый и средний бизнес. В акимате зареги-
стрированы 33 крестьянских хозяйства, два юри-
дических лица и 64 индивидуальных предпри-
нимателя. С каждым годом растут ряды сельчан, 
которые решили заняться животноводством. 
Так, в рамках программы «Дорожная карта биз-
неса-2025» один предприниматель получил кре-
дит в 15 миллионов тенге, другой житель – три 
миллиона тенге через РИЦ «Кызылорда». Сегод-
ня они активно развивают свой бизнес по разве-
дению домашнего скота. 

Через проект «Бастау-Бизнес» обучение ос-
новам ведения бизнеса прошли 14 человек. В 
результате пять жителей получили безвозмезд-
ные гранты, средства были направлены на раз-
витие рыбного хозяйства, коневодства и приоб-
ретение оборудования для развлекательных ме-
роприятий. С недавних пор в ауле начало работу 
прудовое хозяйство «Орынтай». Этим бизнесом 
вскоре будет занято еще трое сельчан. В про-
шлом году местные хозяйства заготовили 1500 
тонн кормов. Проведена механическая очистка 
канала «Коммуна». 

По словам акима, проведен ремонт и проложен 
асфальт на девяти из 10 улиц аула, установлены 

дорожные знаки, проложены пешеходные троту-
ары, на шести улицах проведено ночное освеще-
ние. Недавно провели благоустройство площади 
ветеранов, установили спортивные тренажеры, 
также отремонтирована арка на въезде в населен-
ный пункт.

В работах по благоустройству, санитарной 
очистке и озеленению активное участие прини-
мают местные учреждения, а 
также жители. Выделено 25 
гектаров земли для аулчан, 
изъявивших желание вырас- 
тить урожай картофеля, ово-
щей и бахчевых. 

Хорошие показатели у мест-
ной средней школы №94. В 
ЕНТ-2024 приняли участие все 
16 выпускников, трое из кото-
рых стали обладателями знака 
«Алтын белгі». Сейчас в шко-
ле обучаются 307 детей, рабо-
тают 67 учителей. В рамках на-
ционального проекта «Ком-
фортная школа» в ауле имени 
Жанкожи батыра строится но-
вая школа на 300 мест, она будет сдана в эксплуа-
тацию до конца текущего года. 

Еще одна важная новость – в рамках гази-
фикации района проводится прокладка маги-
стральной газопроводной трубы в аул. В насто-
ящее время готовится проектно-сметная доку-
ментация по проведению внутриквартальной 
газопроводной сети в населенном пункте. 

Жители аула по праву гордятся своими земля-
ками – мастерами прикладного искусства. Сре-
ди них такие искусные мастера по изготовлению 
юрт, седел, конской сбруи и других изделий, как 
Копбатыр, Ибрай, Кадир, Дармаганбет, Кимаган-
бет. Их имена остались в истории аула. Как гово-
рят нынешние старожилы, в давние времена в этих 
краях жил Муса Сиекешулы, который был боль-
шим мастером по изготовлению ювелирных изде-

лий. Был также известный мастер по изготовле-
нию различной посуды, которого звали Жумахмет.  
Здесь была династия кузнецов, зачинателем кото-
рой был аксакал по имени Иса. В ауле еще помнят 
имена известных мастериц по изготовлению кош-
мы, ковров и дорожек, предметов для украшения 
юрты Инкар Изтайкызы, Айкумис Садреимкызы, 
Айкын Ерниязкызы.  Говоря о сельских тружени-

ках, нельзя не сказать о династии мирабов, начало 
которой положил Нуржан Тогысулы. Под его ру-
ководством жители выкопали каналы, которые се-
годня подают воду во многие населенные пункты 
Казалинского района. Нуржан ата обучался про-
фессии водника в Ленинграде. Сегодня дело акса-
кала продолжают его дети и внуки. 

Имя легендарного Жанкожи батыра обязывает 
ко многому жителей аула. Люди готовы протянуть 
руку помощи нуждающимся. Всем миром выхо-
дят на работу по очистке улиц, дворов, сажают де-
ревья. Мелкие бытовые конфликты всегда реша-
ются на месте. За всем строго следят аксакалы, 
члены общественного совета и другие активисты. 
И потому неудивительно, что в этом ауле всегда 
царят мир и согласие. 

Жумабек САРСЕНБИН

Аул  имени  легендарного  батыра
Аул имени Жанкожи батыра является центром аульного округа Арыкбалык Каза-

линского района. Впервые как Арыкбалыкский аульный совет он был образован в 
1928 году на месте бывшей Арыкбалыкской волости Казалинского уезда. Были объ-
единены несколько артелей и товариществ, которые образовали колхоз, централь-
ной усадьбой которого стал аул Жидели. В 1963 году после ряда реорганизаций 
на месте этого аула был образован совхоз имени 40-летия Казахстана. 29 октября 
1992 года решением акима Казалинского района он был переименован в аул имени 
Жанкожи батыра. 

Свое произ-
водство она от-
крыла в прош- 
лом году. Обору-
довала в доме несколь-
ко специальных помеще-
ний. Заказала в Шымкен-
те коптильную камеру, мя-
сорубки, колбасные шприцы.

– Я люблю готовить, находить  
интересные рецепты и удивлять 
своих родных вкусными блю-
дами, – говорит А.Сарсенбае-
ва. – Чтобы научиться техноло-
гии правильного приготовления 
колбас прошла онлайн-курсы. 
Сначала готовила мясные де-
ликатесы  в небольших количе-
ствах для своих родственников, 
знакомых, на праздники. Сей-
час мы выпускаем восемь ви-
дов колбас, сырокопченое мясо, 
казы, жая горячего копчения, 
три вида сосисок, а также дели-
катесы из птицы.  

Для приготовления колбас Ай-
жан использует говяди-
ну, баранину, кони-
ну, курятину, мясо 
утки и индейки. 
Мясо закупа-
ется на мест-
ном рынке, 
а птица – на 
птицефабри-
ке «Қармақ- 
шы құс».

– Сначала 
из мяса дела-
ем фарш, добав-
ляя специи: кори-
андр, мускатный орех, 
паприку, соль, перец и другие 
приправы. Затем с помощью кол-
басного шприца наполняем фар-
шем искусственную оболочку – 
так получается колбаса.   Готовую 

продукцию отправляем на ночь 
в холодильник. Завершающий 
этап приготовления осуществля-
ется в коптильной камере, и че-
рез семь-восемь часов колбасы 
готовы к употреблению. В неде-
лю мы производим  40 килограм-
мов мясных изделий, – отметила 
предпринимательница.

Продукция нашей героини 
пользуется хорошим спросом. На-
лажена онлайн-продажа через 

Instagram: изделия поставляют-
ся заказчикам из Кызыл- 

орды и районов, а 
также отправляет-

ся в Астану, Ал-
маты, Кокше-
тау и Актобе.  
Иногда кли-
енты покупа-
ют их в каче-
стве гостин-
цев и отправ-

ляют в ОАЭ, 
Россию и Корею.
В планах у пред-

принимательницы 
расширить цех, нанять 

новых работников, пройти допол-
нительное обучение и изучить но-
вейшие технологии в сфере произ-
водства мясной продукции. 

Марина СКОРНЯКОВА

Ежегодно перед многими школь-
никами 9-11 классов встает важ-
ный вопрос: «Какую профессию 
выбрать?». Сделать это непросто, 
поскольку в последние годы появ-
ляются новые специальности, от-
крывающие широкие горизон-
ты возможностей. Нередко моло-
дежь делает выбор, ориентируясь 
исключительно на размер заработ-
ка. В любом случае ребятам важно 
помнить, что выбирая профессию, 
они формируют свою дальнейшую 
судьбу. 

В средней школе №198 имени 
Ж.Нурманова профориентации уча-
щихся выпускных классов уделяется 
большое внимание. Ответственные 
за этот процесс – заместитель ди-
ректора по профессиональной рабо-
те Асия Баиекешова и педагог-пси-
холог Роза Аскарова. 

К примеру, в этом направле-
нии среди старшеклассников было 
проведено занятие «Профи Time», 
в котором приняли участие пред-
ставители колледжа строительства 

и бизнеса им. С.Искакова, аграр-
но-технического высшего колледжа 
им. И.Абдикаримова, медицин-
ского высшего колледжа и высше-
го колледжа «ORDA». Они расска-
зали о правилах при поступлении в 
колледжи, образовательных грантах 
и возможностях для учеников после 
девятого класса. Отмечено, что еже-
годно увеличивается количество го-
сударственных грантов на обучение 
в колледжах по востребованным на 
рынке труда специальностям. В на-
стоящее время основная часть гран-
тов выделяется на технические 
специальности, в частности, в сфе-
рах металлургии, IT, строительства, 
инженерии и услуг.

Также на встрече школьникам со-
общили, что с 1 сентября 2025 года 
планируется увеличить стипендии 
студентов колледжей, обучающихся 
по госзаказу, на 50 процентов. От-
менены вступительные экзамены в 
колледжи за исключением педаго-
гических, медицинских и творче-
ских специальностей. Теперь аби-

туриенты, поступающие на рабочие 
специальности, проходят собеседо-
вание, а на специальности среднего 
звена и прикладного бакалавриата – 
участвуют в конкурсе на обучение 
по госзаказу, который проходит ав-
томатизированно по среднему бал-
лу аттестата и профильных предме-
тов. Решение принимает информа-

ционная система областного управ-
ления образования.

– Такие профориентацион-
ные занятия помогают ученикам 
и их родителям получить четкие 
представления о будущей профес- 
сии, – считает А.Баиекешова. – 
Очень надеюсь, что каждый наш 
выпускник найдет профессию, ко-
торая в будущем будет приносить 

ему радость и стабильный доход. 
Кроме того, в рамках Года рабо-

чих профессий волонтеры школь-
ного парламента организовали ак-
цию, посвященную людям труда. 
Они угостили горячим чаем и вкус-
ными бауырсаками сотрудников 
коммунального предприятия «Қы-
зылорда тазалығы», которые тру-
дились на улицах. Ребята поблаго-
дарили их за неустанную работу по 
благоустройству города. 

Сегодня популяризация рабо-
чих профессий, продвижение прин-
ципов уважения к труду среди мо-

лодежи – одно из важных направ-
лений. Хороший пример для моло-
дых людей – лучшие представите-
ли рабочего класса, которые своим 
трудом добиваются высоких резуль-
татов в различных отраслях. Что-
бы стать достойными преемниками 
этих профессионалов, нужно осваи-
вать новые технологии и знания. 

Альфия ГАВЫЧЕВА

Профориентация,  как  ключ 
к  успешному  будущему

Как известно, Глава государ-
ства объявил 2025 год Годом 
рабочих профессий. Это стра-
тегический шаг в укреплении 
роли рабочих специальностей, 

как основного фактора экономической стабильности и социаль-
ного прогресса. 

ОФИЦИАЛЬНЫЙ ОТДЕЛ

РЕГИОНАЛЬНОЕ РАЗВИТИЕ

Мясные  деликатесы 
от  Айжан 



6 марта 2025 г.
www.kzvesti.kz4 ФОКУС

Генеральный 
директор 

Марат АРАЛБАЕВ

Главный редактор 
Ботагоз АЖАРБАЕВА

Адрес: Кызылорда, ул. Султана Бейбарыса, 4, e-mail: kizvesti@mail.ru, электронная версия газеты: www.kzvesti.kz 

Приемная директора - 70-00-36, 40-11-10 (коммутатор)
Приемная гл. редактора - 40-11-10 (вн.1041)
Заместитель главного редактора - 40-11-10 (1055) 
Ответсекретарь - 40-11-10 (вн. 1045)
Корреспонденты: 40-11-10 (вн.1043), 40-11-10 (вн.1046), 
40-11-10 (вн.1047), 40-11-10 (вн.1048),  
40-11-10 (вн.1049), 40-11-10 (вн.1050). 

Собств. корреспондент:
Шиели, Жанакорган - 8(724-32) 4-21-28

Компьютерный центр - 40-11-10 (вн.1042)

Рекламный отдел - 70-00-52

Бухгалтерия - 70-00-38

Газета набрана и сверстана в компьютерном центре редакции.
Отпечатана в типографии ТОО «Сыр медиа», находящейся в доверительном
управлении ТОО «Издательский дом «ASU», тел.: 8 (7242) 40-06-68 
Отдел доставки: 8 (7242) 70-14-08
Кызылорда, ул. Бейбарса Султана, 4

Заказ №376
За достоверность рекламы редакция ответственности не несет.

Мнения авторов не обязательно совпадают с точкой зрения газеты. 
На присланные письма редакция не отвечает, не рассылает их по инстанциям. Рукописи 
не рецензируются и не возвращаются.
* Платный материал

Газета зарегистрирована Комитетом информации и архивов Министерства культуры и 
информации Республики Казахстан 
27 августа 2012 года. Регистрационный номер 12991-Г.
Газета выходит во вторник, четверг и субботу 
ТИРАЖ 6184

Областная газета «Кызылординские вести» сертифицирована в соот-
ветствии с требованиями СТ РК ISO 9001-2016 (ISO 9001:2015) «Система 
менеджмента качества» за номером KZ.4310318.07.03.01178

Собственник: товарищество с ограниченной ответственностью «Сыр медиа» 

БАЛЕТ

ЗНАЙ НАШИХ!

В состязаниях приняли участие бо-
лее трехсот молодых исследовате-
лей со всех регионов Казахстана. Наш 
земляк в секции «Этнокультура» пред-
ставил свою работу на тему «Пути воз-
рождения традиционного искусства 
жырау в современном обществе». В 
своем проекте он продемонстри-
ровал, как интерактивные инстру-
менты и искусственный интел-
лект могут способствовать популя-
ризации искусства жырау.  В этой 
секции проект Сырсункара стал  
лучшим.

– Своей работой я стараюсь вне-
сти вклад в развитие древнего му-
зыкального искусства казахского 
народа – жырау, – говорит юноша.  
– Для меня это имеет особенное зна-
чение. Считаю, что очень важно пока-
зать богатство и многообразие нашей 
культуры.

Это не первая победа С.Базарбай- 
улы. Он неоднократный участник и по-
бедитель различных конкурсов, в том 
числе и международных. К примеру, 
Сырсункар стал обладателем Гран-при 
международного конкурса «SHASU 
FEST» и республиканских – «Ақбе-
рен-2023», «Абаевские чтения-2024», 

удостоен благодарственного письма 
аппарата акима области.

Он хорошо играет на домбре. На 
этом инструменте юный мастер музи-
цирует с семи лет. Любовь к музыке ему 
привил отец, который часто играл дома 

на домбре. Десять лет назад он отвел 
сына в городскую Школу искусств, где 
его записали в класс «Күй өнері». Под 
наставничеством преподавателя Акзау- 
ре Смагамбетовой Сырсункар про- 
учился там пять лет. В 2019 году он по-
ступил в Назарбаев Интеллектуальную 
школу. Здесь его талант заметил учи-
тель Жарасбек Утебаев, который по-
мог мальчику поставить голос, раз-
вить вокальные данные. В феврале те-
кущего года в Кызылорде прошел пер-

вый творческий вечер С. Базарбайулы 
«Сырда туған серімін», на котором 
собралось более 400 зрителей. 

В настоящее время парень инте-
ресуется терме и берет уроки у из-
вестного мастера жырау Русла-
на Ахметова. Талантливый юно-
ша активно ведет страницы в 
Instagram и TikTok, где популяри-
зирует казахский инструмент – дом-

бру. Некоторые его ролики с выступ- 
лениями набрали более трех миллио-

нов просмотров.
В этом году наш юный герой окан-

чивает школу. Он пока не определился 
с выбором вуза, но активно готовится к 
выпускным экзаменам. Сырсункар пла-
нирует продолжить свои исследования 
и вдохновлять других молодых людей на 
изучение и сохранение культурных тра-
диций казахского народа. Ведь важно, 
чтобы богатое наследие Казахстана не 
было утрачено. 

Айдана МУСАЕВА

Либретто балета основано на 
древней легенде, зародившейся в 
Восточной Германии и записанной 
немецким поэтом Генрихом Гейне. 
В ней рассказывается о вилисах – 
девушках, которые погибли, став 
жертвами предательства своих воз-
любленных. Превратившись в ду-
хов, они возникают в ночи перед 
путниками и затанцовывают их до 

смерти. Так они мстят за свои погуб- 
ленные жизни. 

Но вернемся к балетной труппе. 
Не каждый день наш город посе-
щают такие коллективы, тем более 
сумевшие создать себе имя в мире 
балета. Приезд в Кызылорду стал 
знаковым событием и для само-
го создателя и руководителя труп-
пы Хасана Усманова. Он корен-
ной кызылординец, здесь родился, 

здесь пошел в первый класс сред-
ней школы №4 имени С. Сейфул-
лина. Спустя двадцать лет Х.Усма-
нов вновь вернулся в родной город, 
с которым его связывают самые теп- 
лые воспоминания – о детстве, ро-
дителях, первых друзьях, с которы-
ми гонял мяч по узким улочкам ста-
рой Кызылорды. 

Наша беседа с балетмейстером 
состоялась в узбекском центре в 
Доме дружбы. Национальная оде-
жда – цветные халаты и тюбетейки, 
другие атрибуты узбекской куль-
туры с самого начала внесли в раз-
говор нотки ностальгии и грусти о 
чем-то светлом, далеком, что уже 
никогда не вернется. Совсем неда-
леко отсюда находится улица, где 
жила узбекская семья. В ней вы-

рос Хасан с братом-близнецом Ху-
саном, который тоже стал балет-
мейстером и ныне живет с семьей в 
Германии. 

– Город стал другим, изменил-
ся до неузнаваемости. Широкие 
и чистые улицы, много новых со-
временных зданий. В моем дет-
стве здесь было много частных до-
мов и невысоких построек, хотя 
тогда все казалось высоким, боль-

шим. С приездом в Кызылорду на 
меня нахлынули воспоминания. 
Не покидает чувство ностальгии, 
какого-то трепетного и теплого 
отношения. Для меня все близко, 
знакомо, звучит родная мне речь. 
Не покидает ощущение комфор-
та, несмотря на то, что и страна, и 
люди сильно изменились, – гово-
рит мой собеседник. 

– С чего началось Ваше увлечение
балетом? Довольно необычно, что 
мальчик из провинции, небольшого 
городка на юге страны, где в те годы 
думать о таком элитарном искусстве 
не приходилось, выбрал балет. 

– Я благодарен моим родителям,
которые сумели распознать талант 
своих сыновей и отправили нас 
на учебу. Это было непросто. Мы 
росли в простой семье, отец был 
обувщиком, мать работала тех-
ничкой. Когда меня, десятилетне-
го мальчишку, отправили в балет-
ную школу в столицу республики, 
для меня это было настоящее горе. 
Как я там буду без родных и близ-
ких? Понятно, что попасть в со-
вершенно незнакомый мир, пер-
спектива жить в чужом городе, 
среди незнакомых людей меня тог-
да, мягко говоря, никак не прель-
щала. В балетную школу Алматы, 
на тот момент столицы республи-
ки, я попал совершенно случайно. 
В советские времена, да и сейчас, 
наверное, столичные учебные за-
ведения творческого направления 
выезжали в регионы, выявляли та-
лантливых детей, предоставляя им 
возможность для дальнейшего об-
учения. В числе тех, кто был ото-
бран комиссией, были мы с бра-
том. Так в 1983 году мы оказались в 
школе при Алматинском хореогра-
фическом училище имени А.Се-
лезнева. Тогда же в училище прие-
хала комиссия из Москвы, которая 
проводила отбор воспитанников 
в Московскую балетную школу. 
Мы с братом приглянулись комис-
сии, и так мы оказались в столице 
СССР. В течение четырех лет об- 
учался по классу Александра Бон-
даренко, затем окончил Москов-
ский хореографический институт 
по специальности «солист балета, 
педагог». 

– Вы сказали, что для Вас разлука

с родными местами, с семьей стала 
настоящей трагедией. Можно толь-
ко посочувствовать мальчишке-под-
ростку, который волею судьбы 
оказался в совсем необычной 
для него обстановке. Какими 
стали годы учебы? Возможно, 
есть те, к кому Вы испытываете 
особую благодарность?

– Когда мы приехали в Ал-
маты, рядом был папа. Нас по-
смотрела московская комис-
сия, которая отобрала и при-
везла в Москву двадцать че-
ловек. Из них на учебу в ака-
демической балетной школе 
оставили двенадцать детей. В 
их числе был я с братом. Поч-
ти все из тех моих бывших од-
нокашников сегодня зани-
мают достойное место в мире 
балета. Многие из них верну-
лись в Казахстан. Сегодня они 
поднимают искусство балета, 
преподают в балетных шко-
лах. Словом, все они нашли 
свою нишу в мире балета. 

Первые два года в Москве 
было трудно. Сказать, что 
скучал по родным и близким, 
значит, ничего не сказать. Но нас 
было двенадцать человек из Ка-
захстана, мы все держались друг за 
друга. Балетная школа существо-
вала при институте. И нас очень 
сильно поддерживали наши зем-
ляки, которые там учились. Они 
были постарше, им было по восем-
надцать лет и больше, сложилось 
такое вот братство. После оконча-
ния учебы остался в Москве. Шел 
1991-й год. Распад Союза. Мно-
гие театры закрывались, но пла-
на уехать не было. Здесь было мно-
го знакомых, друзей, в том числе 
бывших однокурсников. Все вме-
сте мы танцевали в одном коллек-
тиве. Потом начал танцевать соль-
ные партии, стали приглашать на 
гастроли. В начале нулевых, вер-
нувшись в Москву, создал свою 
труппу – «Классический русский 
балет». 

– Получается, несмотря на труд-
ности переходного периода, Вы су-
мели найти свое место в мире искус-
ства, не бросили любимое дело. Тем 
не менее, с какими трудностями при-
шлось столкнуться?

– Вспоминая то время, отмечу,
если можно так выразиться, было 
чувство, что заглядываешь в за-

мочную скважину. Ставили, что 
придется. Из-за отсутствия го-
сударственной поддержки мно-
гие творческие организации были 
вынуждены закрыться, некото-
рые еле сводили концы с конца-
ми. Закрылся госконцерт. Ясно, 
что большинство коллективов 
существовало благодаря имен-
но его поддержке. Смогли высто-
ять Большой, Мариинский и дру-
гие театры с богатейшей истори-
ей. В те годы я много участвовал 
в международных конкурсах, са-
мые именитые среди них – Мо-
сковский, конкурсы в Болгарии 
и Америке. Это сейчас их много, 
тогда их было несколько. 

– Как появилась идея создать свой
коллектив?

– Мысль такая появилась после
того, как меня пригласили поста-
вить балет «Лебединое озеро». На-
мечались гастроли. Человек, с кото-
рым договорились, подвел, и обра-
тились ко мне. У меня все получи-
лось. Гастроли, а они проходили в 
Израиле, были успешными. С этого 
все и началось. Так в 2004 году по-

явился «Классический русский ба-
лет». Основу коллектива составля-
ют выпускники ведущих балетных 
школ России и ближнего зарубе-
жья. Труппа выступала со спектак- 
лями в городах России, а также в 
Польше, Китае, Испании, Израи-
ле, Австрии, Германии, Италии и 

других странах. 
– Вы уже были со своим кол-

лективом в Кызылорде со спек-
таклем «Лебединое озеро», в 
этот раз привезли балет «Жи-
зель». Расскажите о постановке.

 – Это классика. Браться
за нее редко кто осмелива-
ется. Хотя в репертуаре на-
шего коллектива уже при-
сутствуют постановки клас-
сического балета «Лебеди-
ное озеро», «Спящая краса-
вица», «Щелкунчик», «Дон 
Кихот», «Ромео и Джульет-
та», «Золушка». «Жизель» яв-
ляется ярким символом ро-
мантического балета XIX 
века. Необычен и его сюжет. 
Трогательная и неискушен-
ная Жизель всецело довери-
лась своему возлюбленному. 
Столкнувшись с его преда-
тельством, она теряет рассу-
док и умирает. Жизель пре-
вратилась в одну из вилис – 
невест, умерших до свадь-

бы. В полночь они возвращают-
ся в мир людей в виде призраков 
и заставляют мужчин, оказавших-
ся рядом в этот полночный час, 
танцевать до полного изнеможе-
ния, до тех пор, пока они не ум-
рут. Спектакль очень сложный, в 
нем переплелись мистика и реаль-
ность. Нежная и трагичная музы-
ка, кордебалет, яркие и воздуш-
ные костюмы, несомненно, по-
разят зрителя и навсегда останут-
ся в его памяти. 

– Ваш нынешний гастрольный тур
начался с Северного Казахстана, вы-
ступили в Петропавловске, Павлода-
ре, далее Уральске, порадовали пу-
блику Алматы и Астаны, побывали в 
южных городах – Шымкенте, Тур-
кестане, Кызылорде. Приехать еще 
планируете?

– Следующий гастрольный тур
намечен на октябрь нынешнего 
года. Будем рады видеть своих зри-
телей на наших спектаклях. 

– Спасибо за беседу. Успехов в
творчестве. 

 Беседовала 
Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА

Искусство, которое завораживаетВ конце февраля в рамках 
гастрольного тура по Казах-
стану Кызылорду посетила 
известная московская труп-
па «Классический русский ба-
лет». Кызылординскому зри-
телю был предложен балет 
«Жизель». Фантастическая 
история о любви и предатель-
стве на протяжении двух ве-
ков будоражит умы и вообра-
жение людей. 

Сырсункар:  на  страже  традиции  жырау
Ученик выпускного класса НИШ Кызылорды Сырсункар Базарбай-

улы стал победителем республиканского конкурса научных проектов по 
общественно-гуманитарному направлению, который прошел в Атырау в 
конце февраля.

Ранее в течение двух недель во 
всех районах области проходили от-

борочные туры, в которых приняли участие 60 
представительниц рабочих профессий. Среди 
них сварщицы, крановщицы, гидрометаллур-
ги, механизаторы и другие. Они поделились 
особенностями своих профессий и продемон-
стрировали творческие способности. 

В областном туре приняли участие две-
надцать участниц, они были отмечены в 
различных номинациях. Так, в номина-
ции «Еңбегімен көрікті» победила Кутты-
кыз Шойынова из Жанакорганского райо-
на. Она более десяти лет работает аппаратчи-
ком-гидрометаллургом цеха обработки про-
дуктивных растворов в ООО «Байкен-U», 
отвечает за обеспечение безопасности и эффек-

тивности производственных процессов.
– В нашей команде на предприя-

тии я единственная женщина,– говорит 
К.Шойынова. – Представительницы сла-
бого пола способны справиться с любыми 
трудностями. Несмотря на загруженность 
на работе, мы уделяем особое внимание 
семье. У меня двое детей. Очень рада, что 
приняла участие в этом фестивале. 

Гульсим Бодыкова из Казалинского 
района отмечена в номинации «Темір 
қазық». Она уже двадцать лет работа-
ет в сельскохозяйственной отрасли. В 
настоящее время занимается животно-
водством и садоводством в крестьян-
ском хозяйстве «Талды-Аша». Вместе 
с мужем воспитывает шестерых детей и 
троих внуков. 

Жительница Шиелийского района 
Акерке Кабылова стала лучшей в номинации 
«Әлемі әдемі ару». Она – оператор ремонт-
но-восстановительного участка на руднике 
Иирколь, где добывается уран. Работает здесь 
тринадцать лет, сегодня отвечает за чистоту и 
бесперебойную работу скважин. 

По словам директора центра «Анаға тағзым» 
Алтынай Молжановой, цель фестиваля – по-
пуляризация рабочих профессий и трудовых 
заслуг женщин. Они успешно работают в раз-
личных отраслях, включая производственные 
предприятия. Несмотря на нелегкий труд, ми-
лые дамы всегда остаются красивыми, нежны-
ми и чуткими. 

Айганым БОЛАТ
фото автора

ФЕСТИВАЛЬ

Нежная, как цветок, твердая, как сталь

стр. 1→


	1
	2
	3
	4

